

ENDICIEMBRE del 2005 el gobierno de J.L. Rodríguez Zapatero decidió cumplir la promesa de restituir los documentos que procedentes y propiedad de la Generalidad de Cataluña, habían sido robados y trasladados al Archivo General de la Guerra Civil en Salamanca. Estos documentos habían sido expoliados al final de la llamada Guerra Civil y junto con otros procedentes de toda España, depositados allí, en Salamanca.

El actual alcalde de Salamanca (PP) se opuso frontalmente a la restitución y traslado a Cataluña y, entre otras manifestaciones y presiones, se le ocurrió extender una grandísima pancarta con el siguiente lema "VEN CEREIS PERO NO CONVENCEREIS" demostrando así la ignorancia supina de los reaccionarios, es decir: Ni ellos mismos sabian, ni el significado, ni el contexto de esas palabras de Unamuno.

El escrito que sigue, que no es mas que una recopilación y traducción de algunos relatos históricos, así como de unas palabras de mi madre, captadas al vuelo cuando yo tenía 11 años; es decir, en 1949. (La oí comentar, durante los frenéticos "partes de noticias" en la radio: "Ya lo dijo Unamuno, vencereis pero no convencereis"). Esas palabras sueltas me indujeron a recapacitar en ?Quien sería aquel Unamuno?, seguramente llevaría razón porque yo, ya a mis 11 años, veía muchas incongruencias en la sociedad que me rodeaba.

Son frases así las que van hilvanando la Historia y las que ayudan a comprender las voluntades y adquirir la cultura y, por lo tanto he considerado un deber insistir en situar las palabras de don Miguel en su verdadero contexto. Este será mi aporte a la rememoración sobre el establecimiento de la II República Española, en el día 14 de abril del año 1931, y cuando se cumplirán 75 años.

IGNACIO GARCÍA OCHANDO
ABRIL 2006

RECAPACITACIÓN SOBRE LAS PALABRAS DE DON MIGUEL DE UNAMUNO
DIRIGIDAS AL NACIENTE RÉGIMEN NACIONAL-CATÓLICO-FASCISTA, Y
PRONUNCIADAS EN LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA EL DIA 12 DE
OCTUBRE DEL AÑO 1936. RECORDADAS AQUÍ CON MOTIVO DEL 75 ANI-
VERSARIO DE LA PROCLAMACION DE LA II REPUBLICA ESPAÑOLA.

Un hecho notable, consecuencia de la confusión de las líneas del frente de guerra, durante los primeros meses de la llamada Guerra Civil Española, 1936-39 , fué la situación en que quedaron muchos intelectuales, que habían apoyado la venida del régimen republicano en el 31, Muchos intelectuales se encontraron desde el primer momento en zona leal al gobierno, firmaron un documento de apoyo a la causa democrática, pero el desorden de los primeros meses, las atrocidades, así como la ignorancia del verdadero alcance del genocidio y significación reaccionarias del régimen franquista, hicieron que muchos de ellos se ausentaran de España, se enfriara su apoyo a la causa republicana y se declararan indiferentes.

Un caso muy particular fué el de don Miguel de Unamuno; filósofo profesor, escritor, muy querido de las elementos progresistas miembro destacado de la generación del 98 de escritores, y de un prestígio internacional muy arraigado. Era también representante del elemento católico liberal en España. A Unamuno le pilló el levantamiento del 18 de Julio, en Salamanca, y quedo, por tanto en zona rebelde. Al principio, como buen católico, se declaró favorable del levantamiento militar, pero muy pronto se dio cuenta de las características criminales y reaccionarias de este. Tres meses después, en octubre de 1936, Unamuno asistió a un acto en el paraninfo de la Universidad salmantina; se trataba de la conmemoración del 12 de octubre -"fiesta de la raza"- y allí,

estaba don Miguel, presidiendo el acto, rodeado y acompañado por personajes de la catadura de Millán Astray - jefe de la Legión - y famoso por sus atrocidades en Marruecos y en España, así como por sus exabruptos. Estaban también el gobernador civil, el obispo - Dr Pla y Deniel, destacado elemento nazi de la Iglesia, la señora de Franco, doña Carmen Polo, y muchos falangistas con sus insignias y uniformes.

Después de las formalidades de rigor, el general Millán Astray, lanzó un violentísimo ataque contra los vascos y los catalanes - que en aquellos días y meses estaban resistiendo a las fuerzas militares. Describiélos como "cánceres que eran en el cuerpo de la patria" y que "el fascismo, como un resoluto cirujano, sabría extirparlos a todos sin tener en cuenta falsos sentimentalismos". Alguien en la sala gritó !!!!VIVA LA MUERTE!!!! y Millán Astray, enardecido, gritó !!!ESPAÑA!!!! que fue coreado con los consabidos gritos de !!UNA, GRANDE Y LIBRE, ARRIBA ESPAÑA VIVA FRANCO!!!.

Unamuno no había participado en todo este griterío y permanecía mudo en su sitial. Todos los ojos se clavaron en él, esperando su reacción. Unamuno se levantó, lentamente, y dijo:

""ESTAIS ESPERANDO MIS PALABRAS. ME CONOCÉIS Y SABEIS QUE NO ME SIENTO CONFORTABLE EN EL SILENCIOZ MUCHAS VECES, QUEDARSE EN SILENCIO ES MENTIR, PUESTO QUE EL SILENCIO PUEDE SER INTERPRETADO COMO AQUIESCENCIA. QUIERO HACER UN COMENTARIO SOBRE EL DISCURSO, POR DARLE ESE NOMBRE, DEL GENERAL MILLÁN ASTRAY, QUE ESTA INVITADO AQUÍ CON NOSOTROS, NO PODREMOS OLVIDAR, AUNQUE PERDONARIAMOS, EL EXABRUPTO Y AFRENTO CONTRA VASCOS Y CATALANES. YO SOY VASCO NACIDO EN BILBAO, EL OBISPO AQUÍ, AMI LADO, ES CATALÁN DE BARCELONA, LO QUIERA O NO LO QUIERA!!!..

Pauso, bebió un sorbo de agua y continuó..

"HE OIDO UN GRITO SIN SENTIDO Y NECROFUGO - VIVA LA MUERTE -
 Y YO, QUE ME HE PASADO LA VIDA TRATANDO DE COMPRENDER PARA
 DOJAS QUE HAN ENFURECIDO A OTROS, OS TENGO QUE DECIR, COMO
 EXPERTA AUTORIDAD QUE SOY, QUE ESA PARADOJA ME RESULTA REPELENTE.
 EL GENERAL ES UN MUTILADO, DIGAMOSLO SIN ANIMO DE OFENDER Y SI
 DARLE ALA PALABRA UN SENTIDO PEYORATIVO, MILLÁN ASTRAY ES UN
 MUTILADO DE GUERRA, TAMBIÉN LO FUÉ CERVÁNTES. POR DESGRACIA
 HAY HOY MUCHOS MUTILADOS EN ESPAÑA y, SI DIOS NO VIENE EN
 NUESTRA AYUDA, PRONTO HABRÁ MUCHOS MÁS. ME DUELE Y ASUSTA QUE
 MILLÁN ASTRAY TENGA QUE DICTAR ESQUEMAS SICOLOGICOS DE MASAS,
 UN INVALIDO QUE CARECE DE LA GRANDEZA ESPIRITUAL DE UN CERVANTES
 ES SEGURO QUE ENCONTRARA SOLAZ Y ALIBIO EN CAUSAR INVALIDEZ
 Y MUERTE A OTROS....

Millán Astray no aguantó más, levantóse violentamente y gritó:

"ABAJO LA INTELIGENCIA!!" - !!VIVA LA MUERTE!!"

Se oyeron rumores de aprobación en la sala, estando esta llena de falangistas y nacionalcatólicos, pero Unamuno siguió con su discurso....

"ESTE ES EL TEMPLO DEL INTELECTO; YO SOY SU SUMO SACERDOTE.
 SOIS VOSOTROS LOS QUE PROFANAIS SUS SAGRADOS RECINTOS.
 VENCEREIS, PORQUE TENEIS MAS QUE SUFFICIENTE BRUTA FUERZA;
 PERO NO CONVENCEREIS, PORQUE PARA CONVENCER NECESITÁIS PERSUADIR, Y PARA PERSUADIR NECESITÁIS LO QUE NUNCA TENDREIS;
 RAZÓN Y DERECHO EN LA LUCHA. CONSIDERO INUTIL EXHORTAROS A
 QUE PENSEIS EN ESPAÑA. HE DICHO."

Un impresionante silencio se apodero de los asistentes. Unamuno sin más explicación abandonó el estrado y la sala, siendo conducido entre la sra Polo y otro profesor.

Esta sería la última vez que se pronunciaron palabras críticas para el Régimen o el Catolicismo, hasta la llegada de la Democracia en 1978. Unamuno murió arrestado en su casa tres meses mas tarde.